

# El Olvidado Armando Moock

**Y**a en 1902 —y estando Moock vivo—, el literato estadounidense Will Knapp Jones escribió un artículo en la revista "The Stage" titulado de "Armando Moock, olvidado dramaturgo chileno". Esa campaña alentó a un autor teatral que se presentaría hasta nuestros días desaparecido. Un autor sin pretensiones intelectuales, básicamente popular, de una obra cargada de sentimentalismos y sicológias elementales y通俗的 (que algo trascendió), su obra ha sido casi olvidada y muy poco remontada. Todo ello, a pesar de que es referencia obligada en cualquier estudio sobre el teatro chileno contemporáneo, quizá más por la cantidad de obras escritas que por su intrínseca calidad artística. La razón es que a aquellas creaciones hace décadas ha perdido vigencia y la capacidad de anticipar, a través de sus temas y sus ideas, lo que la literatura y el teatro harían suyo con los años.

## Vivir sólo del teatro

Armando Moock nació en Santiago el 9 de enero de 1894, en una vieja casaza de la Avenida Recabarren. Era hijo de León Moock, alemán, y de Leonor Rosquist, de origen francés. Estudió en el Instituto Barros Arana además de la escuela de Bellas Artes, quedando huérfano a la fallecimiento de su padre en 1908. Sólo cuando la situación familiar se estabilizó pudo regresar a su casa para volver a terminar el liceo en el Instituto Nacional.

Simultáneamente con sus estudios de medicina, Moock comenzó a exercitarse los primeros bocetos de algunas obras teatrales. La primera en estrenarse oficialmente fue "Crisis económica", ya que su profesor Manuel Diaz de la Maza, en el Teatro Faustino, en agosto de 1914, que fue su debut de crítica y de director. Justo en ese año, Moock comenzó a vivir lo que era el mundo del teatro en aquella época: travesías, viajes, amores y una dura vida nocturna. Esto lo produjo grandes conflictos con su madre, que no aceptaba los rumores que titulaba su hijo. Por ello, él se vio obligado a abandonar su hogar y sus estudios de medicina. En mayo de 1915 entró —labeled "novelista maldito”— en pleno éxito, a partir de allí comenzaron a sucederse vertiginosamente sus estrenos, llegando a ser uno de los autores más representados en nuestro país, y uno de los pocos que vivieron exclusivamente dedicados al teatro. Como el estrenamiento que despertaba sus obras iba en

A pesar de ser considerado uno de los autores esenciales del teatro chileno del siglo XX y el anunciator de los grandes temas de la dramaturgia posterior en el país, Moock es conocido básicamente por su obra "Pueblecito". Sin embargo, el resto de su amplia producción merecería ser conocida.

Por Juan Andrés Piña



Moock presenta en muchas de sus obras una temática que sólo despuntó con la generación teatral de 1930. Aquí, en su primera obra, la desaparecida "Pueblecito", que muestra una imagen más honda, interior, auténtica y esencial de los seres humanos. En la foto aparece al medio junto a Aníbal Etcheverry y Enrique Bagaria.

asociación con el teatro, pronto a mostrar sus fiestas de sus dramas o comedias al gusto de la gente. Por esto mismo —y porque la popularidad de veces resultaba en el verdadero valor artístico de una obra— Moock fue considerado durante mucho tiempo como el dramaturgo chileno que más había escrito y vendido.

En rigor fue un dramaturgo donde no mostró permanen-

tiamente, habiendo y inventando, sin querer asco a los excentricos y sencillazos", escribió el investigador Basilio Silva Castro, sintetizando así la esencia gruesa de esta dramaturgia.

Muchas obras de Moock también arrastran una visión típica del mundo pasado, de la cultura criolla o costumbrista: el naturalismo, que le otorga al desarrollo de los personajes un determinismo respecto de las características

de otra aquella que el espectador quería ver, apoyándose en ocasiones las fiestas de sus dramas o comedias al gusto de la gente. Por esto mismo —y porque la popularidad de veces resultaba en el verdadero valor artístico de una obra— Moock fue considerado durante mucho tiempo como el dramaturgo chileno que más había escrito y vendido.

En rigor fue un dramaturgo

Esta es la modernidad y vigencia de Moock: adelantarse en describir sicológias más profundas y no puramente pintoresquistas.

En otra parte, gracias de sus obras teatrales, se observa un gusto exquisito de escenas campesinas o urbanas, donde disidea las costumbres, el estilo y el tono de la obra de acuerdo a la naturaleza de cada una. Dejó también algunas piezas de teatro que hoy son consideradas clásicas: "Pueblecitos", "Memorias de un gato romántico", "Sol de Amor" y "Amor y del Ocio".

Quedó como pocas autores chilenos, y precisamente por ser alguna vez existencia estatal volcada en el teatro, Armando Moock es considerado como una obra profunda de sentido de lo estético, con una gran sensibilidad para captar los temas y los intereses del gran público y de interpretar en muchas de sus

herederías, como el alcoholismo o la pobreza. Esas temáticas rurales y urbanas se midieron a medida que avanzaba el siglo XX, y el acento consciente a ser colocado en los individuos, sus sentimientos, sus sentimientos de amor y de realización, más allá de la sangre que corría por sus venas. Así, Moock prefiguró en su obra una visión de una temática que sólo después, con la generación teatral de 1930 en Chile, se profundizaría y que se convirtió en una temática que hoy es considerada como una de las más importantes de la literatura y de los seres humanos.

## Autenticidad e inautenticidad

De esta manera, la ruptura de Moock con las vías heredadas de la realidad, de que los obre-

nes sociales o familiares son irreempables, constituye su verdadera modernidad. En la época de extremo de sus obras era calificado como su "sentimentalismo". Así, "Pueblecito" fue considerado durante muchos años como más bien costumbrista, donde había que recorrer los tipos de la tierra, el lenguaje de los hombres de la tierra, la estampa típica, el trastío folclórico o teórico del drama, en fin, las escenas humanas que se representaban en el teatro. Incluso, la oposición que se produce entre el campo de puro y natural y la ciudad de corrupción y decadencia.

Esa mirada denim durante mucho tiempo, quiso por la burocracia que dejó su primera protesta en el teatro chileno a los escenarios por la compañía Baquena-Bitrile, que marcó el aspecto más piadoso y reverente de la obra de Moock. De hecho, si cierto ello existe, y la moda de querer imitar a un Santiago decadente y sucio, esto está presente en la obra de Moock, que es su verdadero legado: aquí es la lucha que se produce entre autenticidad e inautenticidad. Finalmente, la obra de Moock se asocia a Juan Antonio, que anuncia una nueva tipo de relación en los aborígenes del siglo: el encuentro entre la cultura urbana representada por el paisaje natural y los personajes campesinos y pueblerinos, y la cultura urbana representada por la ciudad, que aunque sea defendida por la protagonista, constituye el foco de atracción donde se dan las modificaciones y los avances de la sociedad con temporadas.

En efecto, el conflicto que tiene lugar en la obra de Moock es la lucha que establece entre sus raíces campesinas y ser así precisamente donde ejecutar el anhelo apasionante así de la juventud proletaria chilena. La lucha que establece es por reconocer en Juan Antonio al hombre del cual es posible sacar una cultura urbana que culturas y la historia de ambos son absolutamente distintas. El amor de María es un símbolo de la fuerza de la cultura urbana de la realización individual, que hace caso omiso de las convenciones o los acuerdos sociales. El amor de María es un símbolo de la fuerza de la cultura urbana, reconociendo que enamoramiento, superando las barreras que indicaban que era imposible, cosa que no es en la cultura rural, ni en la cultura urbana.

Esta es la modernidad y vigencia de Moock: adelantarse en describir sicológias más profundas y no puramente pintorescas, diseñar personajes que responden con una rudez establecida que se transforma en aventura individual, que se libera de prejuicios y proponen una cultura urbana más auténtica y noble, tal como lo plantearía la posterior generación de dramaturgos. **AA**

# El olvidado Armando Moock [artículo] Juan Andrés Piña

## Libros y documentos

### AUTORÍA

Piña, Juan Andrés, 1953-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El olvidado Armando Moock [artículo] Juan Andrés Piña. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile